



Provincia de Buenos Aires
Honorable Cámara de Diputados

Proyecto de Resolución

Declarar de Interés Legislativo el 524° aniversario de la gesta náutica y geográfica, impulsada y llevada a cabo por el navegante genovés Cristóbal Colón, cuando el mismo llega a la isla de Guanahani, actualmente en las Bahamas, un 12 de octubre del 1492.

JULIO RUBEN LEDASMA
Diputado
Blanco Frente Renovador
H.C. Diputados Pcia. Bs. As.

Fundamentos

Después de 5 siglos de lo realizado por el navegante Colon llama todavía la atención como con 3 carabelas, embarcaciones de reducido tamaño y de escasa maniobra puedan haber realizado tal importante gesta y difícil travesía. Un renovado conocimiento del arte de la navegación, el coraje y el atrevimiento del genovés escribieron en la historia de la humanidad hace más de 500 años un capítulo sobresaliente sobre las exploraciones del hombre en el mundo todavía difícil de igualar. Fue una travesía que “agrandó” al mundo, que acercó a los continentes y a sus habitantes “que se intuían” pero que no se conocían entre ellos.

También fue increíble y valioso para la humanidad el conocimiento del maíz, de la patata, del cacao, del tabaco, del pimiento, del zapallo, de la calabaza, del poroto y otras variedades de judía o frijoles o de la vainilla, alimentos, que fueron rápidamente adoptados por el resto del mundo. Estos cultivos según estimaciones que hacen los estudiosos o los agrónomos representan hoy dos quintas partes de los cultivos que se producen en el mundo.

Un viaje que duro más 2 meses en un mar, conocido hoy como el Océano Atlántico, aguas desconocidas, inciertas, como lo eran la cartografía de esos tiempos, cálculos, lectura de mapas antiguos y mucho empeño fueron los que posibilitaron esta hazaña de Colon con solo un puñado de tripulantes. El sueño de Colon tuvo muchos años de preparación y muchos tropiezos, muchas envidias antes y después de ese glorioso 12 de octubre de 1492.

En el mismo viaje la tripulación no aguantaba la incertidumbre, el miedo de lo que podía pasar cruzando “las columnas de Hércules” (Estrecho de Gibraltar). La historia es una curiosa secuencia de hombres que realizan grandes empresas producto de sueños propios y ajenos, muchas veces superando no solo las dificultades de la naturaleza, o los propios miedos sino en contra de los otros hombres.

El cruce del Atlántico a fines del siglo XV es parte también de un periodo humanista y antropocéntrico donde el hombre comienza a creer más en sus fuerzas. Por esos años se habían logrado otros avances navales y conocimientos geográficos, que de algún modo habían “achicado al mundo”.

Colon es de la talla de otros tantos hombres que apoyaron el desarrollo del conocimiento como lo pueden ser Tolomeo, Pitágoras, Euclides, Magallanes, Bartolomé Días, J. Cook, Newton, Copérnico. Leonardo da Vinci, Nathaniel Palmer o más recientemente Vito Dumas y Neil Armstrong

La mediocridad de los hombres encontrarán siempre cuestiones que intentaran dejar minimizado lo realizado por Colon, lo hicieron sus contemporáneos y se lo sigue haciendo ahora. En su momento lo atacaron desacreditando su persona, por su desmedida ambición, soberbia y su honestidad, cuestiones que tranquilamente pueden haber sido. Pero ahora ¿quién puede tirar la primera piedra? y ¿de qué modo invalida el coraje, el empeño y el sacrificio de haber intentado tal propósito?

Más recientemente los sociólogos e historiadores le achacaron todos los sucesos históricos que implicó el encuentro de los dos mundos, por supuesto que siempre resaltando solo lo malo.

Últimamente el más sutil, el que, en estos fundamentos se obviaron, el llamado “El Descubrimiento de América de Colon”. Un título conocido de los libros de textos de las escuelas, hoy título cada vez menos utilizado por ser una mirada sesgada e imperialista. Esta mirada está hoy remplazada con la idea de que Colon no descubrió nada, argumentando ya estaba todo ahí, y aquí en América vivían millones de personas. La semántica, la retórica de este último argumento para desacreditar a los hombres que realizan algo importante o bueno en sí, es algo cínica, pretender seguir intentando negar lo evidente, como también por el otro lado es cínico ponerlo a Colon como un santo sin pecados.

abierto y, en general, hacer patente, manifestar. Hallar lo que estaba ignorado. Venir en conocimiento de una cosa por primera vez. Inventar. Alcanzar a ver, registrar. O lo sinónimos como; hallar, encontrar, detectar, revelar, denunciar, averiguar. Todos términos encontrados en la Academias de habla hispana, lo mismo pasa en la lengua italiana, francesa o inglesa, no conozco el termino en japonés.

A esta primera reflexión se le podría agregar, la idea, que descubrir es poner, a la luz del mundo la existencia de algo, dar al mundo el conocimiento que existe algo, aunque ya exista. Pitágoras, Da Vinci, o Newton no inventó la ley de la gravedad, aunque fuera el 1° en descubrirla, sino es el 1° en reconocerla, es el que puso en conocimiento al mundo, o sea a los hombres, la existencia de esta cosa natural, de este fenómeno, que conocemos como ley de gravedad, por supuesto que ya existía, y antes de Colon también.

Aunque Newton no trae ya más problemas, pero si Colon, me parece valido por lo menos recordar este 524° aniversario para reflexionar sobre esta gesta geográfica de un marino genovés del siglo XV, que desde su "viajecito" influyó también en Argentina y en sus habitantes.

Por los motivos expuestos, solicito a las Señoras y a los Señores Legisladores acompañar con el voto afirmativo en el presente Proyecto de Resolución.

JULIO RUBÉN LEDESMA
Diputado
Bloque Frente Renovador
H.C. Diputados Pcia. Bs. As.